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«II est evident que les procedures se sont
complexifiees»
Eduard Kiener a dirige pendant pres de 24 ans l'Office federal de l'energie, entre 1977 et 2001. II y a vecu des moments des et fondamen-

taux de la politique energetique suisse tels que l'adoption de l'artide constitutionnel sur l'energie. A la demande d'energeia, il evoque ce

changement d'epoque.

Monsieur Kiener, vous avez passe presque 24

ans ä la tete de l'Office federal de l'energie
entre 1977 et 2001. Quel est votre souvenir
le plus marquant de cette periode?
La lutte constante pour les moyens et les

competences necessaires ä la resolution des

problemes dans le secteur energetique ainsi

que le conflit permanent en matiere d'appro-
visionnement electrique, particulierement
autour du nucleaire. Le plus important pour
moi est toutefois d'etre toujours parvenu ä

garantir l'approvisionnement energetique.
C'est notre tache prioritaire, et cela le restera.

Un evenement particulier ä relever?

Un souvenir marquant est celui du rejet par le

peuple de l'article constitutionnel sur l'energie

en 1983. La plusgrandedefaite politique
de sa carriere selon Leon Schlumpf, conseiller

federal en charge du dossier ä l'epoque. Cela

nous a fait manquer de nombreuses opportunity

dans les annees 80. Ce n'est qu'apres
Tchernobyl qu'il a ete serieusement question
d'energie renouvelable et d'efficacite
energetique. L'arrete sur l'energie a ete ädicte
dans la foulee et l'article constitutionnel sur

l'energie adopte, avec peu de modifications
de fond, en 1990. L'histoire s'est repetee:
en 2000, la redevance pour I'encouragement
des energies renouvelables et la redevance

incitative sur l'energie ont ete refusees par
le peuple. Le compromis actuel de promotion

au moyen de la retribution ä prix coü-

tant (RPC) et de l'affectation partielle de la

taxe sur le CO2 represente certes une moins

bonne solution, mais mieux vaut rbaliser la

deuxieme meilleure solution plutöt que de

ne pas realiser la meilleure.

Le debut de votre periode coincide avec le

commencement du recul des produits petro-
liers dans la consommation finale d'energie
en Suisse (de 77% en 1975 ä 58,8% en 2001)

et avec une augmentation constante de la

part de I'electricite (17% en 1975 ä 22,1% en

2001). Pensiez-vous alors que cette tendance

allait se poursuivre jusqu'a aujourd'hui?
La substitution des energies fossiles etait dejä

un postulat central du rapport publie en 1978

par la Commission federale de la conception
globale suisse de l'energie (CGE), commission

pour laquelle je suis arrive ä I'office en

tant que chef d'etat-major. II etait clair ä ce

moment dejä que I'electricite allait devenir

toujours plus importante. Ce developpement
se poursuivra sans aucun doute.

L'actuelle politique energetique du Conseil

federal a ete decidee au debut de 2007, dans

la perspective d'une penurie energetique.
Cette notion de penurie etait-elle dejä pre-
sente durant votre mandat?

Avant 1973, l'energie etait rarement consi-

deree comme un probleme. La situation a

change avec la premiere crise petroliere de

1973/74 qui aura ete I'element declencheur

pour les travaux de conception globale de

l'energie. La couverture de la consommation

electrique croissante a, quant ä eile, toujours
figure au centre des efforts en matiere de

politique energetique.

En matiere d'approvisionnement energetique,

la notion d'independance se fait ega-
lement toujours plus presente. En parlait-on
dejä de votre temps?

Le peuple et le politique ont pris conscience

de cette dependance avec la crise petroliere.
A la meme periode, l'approvisionnement
electrique etait assure par une production
interne süffisante et des reserves que l'on pou-
vait, le cas echeant, vendre ä l'etranger. Cet

approvisionnement avait une grande valeur,

qu'il faut absolument conserver. Je suis contre
le fait d'entretenir de maniäre volontaire une

dependance electrique exterieure. C'est non
seulement un risque pour l'approvisionnement,

mais c'est aussi des frais plus eleves et

une perte de valeur ajoutee pour notre pays.

Le recours aux nouvelles energies renouvelables

a egalement fait son apparition dans

les statistiques energetiques durant votre
mandat. Comment jugez-vous leur developpement

depuis?
La Suisse occupait au debut une position de

leader dans les nouvelles energies renouvelables.

Les installations solaires couvraient

une surface par habitant plus elevee que

«UN APPROVISIONNEMENT ENERGETIQUE SUR CONSTITUE L'ALPHA ET L'OMEGA DE LA

POLITIQUE ENERGETIQUE.»



dans la plupart des autres pays La reduction des

moyens pour la recherche et le developpement
ainsi que l'absence de mesure de promotion
nous a fait reculer Ce n'est qu'avec la RPC in-

troduite en 2009 que la promotion des Energies

renouvelables est ä nouveau possible.

Vous avez vecu la mise en service de deux
centrales nucleaires, Gösgen en 1979 puis Leibstadt

en 1984. Quels etaient alors les arguments en

faveur de ces realisations?
Elles etaient clairement necessaires Une autre

centrale, Celle de Kaiseraugst, I'aurait egalement
ete mais n'a pas pu etre realisee pour des rai-

sons politiques Dans les faits, c'est pourtant
comme si eile avait ete doublement construite

a I'etranger. L'industrie electrique suisse a saisi

I'occasion d'investir dans des centrales nucleaires

semblent souvent tres compliquees et intermi-
nables. Ces procedures ont-elles effectivement

gagne en complexity depuis la periode de votre
mandat?
II est evident que les procedures se sont com-

plexifiees Lesprincipalesraisonssontla loi föderale

de 1968 sur la procedure administrative et

l'exigence dejusticiabilite de toutes les decisions.

Mais la situation juridique n'explique pas tout
Une resistance toujours plus forte faisant appel ä

toutes les possibilites legales explique egalement
cela Je neconnais pas le dossier de Rheinfelden

dans les details car la force hydraulique n'etait

pas encore ä l'office ä mon epoque Toutefois,
dans ce secteur, je deplore personnellement
l'attitude contradictoire des organisations envi-
ronnementales. Elles souhaitent un approvision-
nement energetique entierement couvert par |

«Je suis contre le fait d'entretenir de maniere volontaire une dependance ELECTRIQUE EXTERIEURE.»

frangaises et d'acquerir ainsi des droits de prele-

vement de courant sur le long terme portant sur

2400 megawatts. Ces contrats d'approvisionne-
ment arrivent toutefois bientöt ä terme

La resistance politique et populaire vis-ä-vis de

ces centrales nucleaires etait-elle comparable ä

celle que nous vivons actuellement dans le cadre

de nouveaux projets de centrales?

La construction de Gosgen et de Leibstadt n'a

pas donne lieu ä beaucoup de resistance La mise

en service de Gosgen a en revanche ete marquee

par une grande manifestation La situation fut
differente pour Kaiseraugst La resistance a at-

teint une intensite rarement egalde dans notre

pays et le projet a ete definitivement abandonne

apres la catastrophe de Tchernobyl

Entre le moment du depot des demandes d'au-

torisation et la mise en service des centrales

nucleaires, il est aujourd'hui question d'un delai
de 18 ä 20 annees. Ces delais etaient-ils dejä
aussi longs durant votre mandat?

C'etait dejä relativement long, meme si les

centrales de Gosgen et de Leibstadt ont äte realisees

selon l'ancienne loi sur l'energie atomique et que
la procedure d'autorisation n'etait de loin pas

aussi sophistiquee qu'aujourd'hui. La situation

juridique actuelle me semble plus correcte et

plus transparente politiquement Ce qui est

important selon moi, c'est qu'avec la loi sur l'energie

nucleaire de 2005, la decision d'autorisation

approuvee par l'Assemblee federale peut faire

I'objet d'un referendum facultatif La decision

politique concernant une nouvelle centrale

nucleaire regoit ainsi une grande legitimation

Dans d'autres secteurs egalement, par exemple
dans le cadre de la modification de la centrale

hydroelectrique de Rheinfelden (lire en p.6),
les procedures administratives et juridiques

les energies renouvelables mais font pourtant
recours contre beaucoup de projets allant dans

ce sens, par exemple la surelevation du barrage
du Grimsel ou la construction de pares eoliens

Des compromis sont necessaires

Quels sont les avantages et les inconvenients de

ces procedures longues et complexes?
Je ne voudrais pas parier d'avantages et d'incon-

venients tant ces procedures sont aujourd'hui
indispensables Je prends volontiers comme
exemple la gestion des dechets radioactifs dont
le processus de decision est maintenant sur de

bonnes voies Avec le transfert de la respon-
sabilite des cantons ä la Confederation, suite
ä l'echec du Wellenberg, un plan sectoriel est

devenu obligatoire De prime abord, il s'agit de

procedures longues et compliquees Mais elles

sont efficaces ainsi que politiquement et socia-

lement necessaires, c'est tres important

Comment voyez-vous le mix energetique de

notre pays aux alentours de 2030?

Je ne peux pas donner de chiffres meme si

revolution generale me semble assez claire Elle

dependra du niveau de succes rencontre par
les mesures concernant I'utilisation rationnelle
de l'energie Les energies fossiles continueront
ä reculer, ä condition que nous ne renoncions

pas ä l'energie nucleaire Les energies
renouvelables continueront ä gagner en importance,
mais lentement II n'y a ici pas de place pour
les fantasmes. En outre, la consommation

energetique finale devrait aller en diminuant alors

que notre consommation electrique continuera
ä augmenter J'aimerais encore ajouter qu'il ne

faut en aucun cas economiser au depend de la

securite de I'approvisionnement energetique Un

approvisionnement energetique sür constitue

l'alpha et l'omega de la politique energetique
Interview Matthieu Buchs

Profil
Ne en 1938, Eduard Kiener a accompli des

etudes d'ingenieur mecamcien ä I'Ecole po-

lytechnique federale de Zurich II a ensuite

poursuivi avec des etudes d'economie ä I'Uni-

versite de Berne, etudes qu'il a achevees par

un doctorat en economie politique Apres avoir

travaille dans l'industrie, puis enseigne, il est

entre en 1973 dans ce qui etait alors le service

central pour les questions d'organisation de

I'administration federale En 1975, il devenait

chef d'etat-major de la Commission federale

de la conception globale suisse de l'energie

dans I'ancien DFTCE (aujourd'hui DETEC) En

1977, le Conseil federal le nommait directeur

de I'Office federal de l'energie.
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